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   Dos animales imponentes y de bella estampa, el toro y el 
caballo, que se mueven al unísono para formar el toreo a caballo. 
En la montura, un hombre que transforma la obra en 
sentimiento, emoción y la improvisación que surge en cada 
momento. Uno de los rejoneadores que puede reunir estas  
características es el burgalés Óscar Borjas. Tomaría la 
alternativa en Aranda de Duero un 20 de septiembre de 2014 y, el 
año pasado, la confirmaba en Madrid con una notable actuación, 
terminando un año que ha dejado una sensación de gran poso en 
su toreo.
 
   Se encuentra en un gran momento. La dedicación y la entrega 
máxima a esta profesión ha dado los frutos con esa madurez y 
forma de interpretar el toreo a caballo tan personal  y diferente. 
Parte de esa personalidad arrolladora viene de un aprendizaje 
autodidacta sin influencias que doctrinen una forma de entender 
el toreo y la vida. Óscar Borjas es todo sinceridad tanto en el 
ruedo como a la hora de expresar su opinión, igual de directa y 
respetuosa. 
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   Este año, inmerecidamente, no estará presente en su tierra, 
Burgos, un puesto ganado no sólo por su trayectoria sino por las 
actuaciones pasadas en dicho coso. Óscar sabe de la dureza y a 
veces las injusticias de este mundo. Ha crecido a base de 
aprender saltando los obstáculos encontrados en el camino y 
este es sólo uno más, pero la temporada no ha empezado todavía 
y este rejoneador burgalés, a poco que le dejen, será uno de los 
toreros a caballo más importantes de nuestra tierra. 
 
   Agradecemos su amabilidad al concedernos esta sincera 
entrevista.

   El año pasado fue una tempo-
rada importante, a parte de la 
confirmación de Madrid, hubo 
actuaciones muy buenas. Fue 
una temporada bonita. Fueron 
unas 21 tardes y, quitando la 
espada que me quitó muchos 
triunfos, me ha dejado cosas 
buenas. Con una cuadra casi 
nueva porque preparo cada año 
caballos para otros toreros y por 
eso mis arranques de temporada 
no son los mejores del mundo 
hasta que no tengo toda esa 
cuadra otra vez montada.
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   La personalidad es algo esencial, da igual a pie que a caballo. 
Hay una cosa que veo, que muchos jinetes van a entrenar a casa 
de otros rejoneadores y eso te puede quitar personalidad pues 
siempre queremos copiar a la gente de arriba. Eso está bien y es 
bonito querer hacer cosas buenas, pero creo que falta un poco de 
personalidad en el toreo. A mí, por ejemplo, me gustaba mucho 
más hace 25 años como estaba el rejoneo, más fresco con más 
nombres. Estaba Buendía, los Hermanos Domecq, Cartagena, 
Correa, un largo etcétera, y todos tenían un toreo diferente. Ahora 
veo mucha similitud.
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   Precisamente, por lo que tu dices, cada uno tenía algo muy 
característico que le hacía diferente a los demás. Eso es verdad, 
eran diferentes. Ahora hay mucha igualdad, hasta en las mismas 
cabezadas. Fíjate en las cosas buenas no en las cosas malas. Yo, 
por ejemplo, tuve mucha personalidad con un caballo que marcó 
mucho la diferencia haciendo los quiebros al revés, pero 
haciéndoles de verdad poniendo al caballo entregado y acabó, 
como todo el mundo sabe, en manos del maestro Diego Ventura 
que es el caballo Gitano.

   Hablando de caballos, la cuadra, al 
final, también es una prolongación 
tuya y vemos lo que decíamos, esa 
personalidad hecha por ti y que atra-
viesa un gran momento. Creo que en 
toda mi vida sólo he comprado tres 
caballos toreando y, te voy a decir la 
verdad, los he acabado vendiendo al 
mes o mes y medio porque no han 
encajado conmigo. Me gustan siem-
pre los buenos caballos, ponerlos yo, 
hacerles a mi gusto y, es más, esto 
puedo decirlo con muchísimo orgu-
llo, en la actualidad, casi práctica-
mente todas las figuras del rejoneo, 
tienen un caballo puesto por mi.
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   Muchos aficionados lo desconocerán seguramente. Pues te 
diré, Guillermo Hermoso de Mendoza, el maestro Diego Ventura, 
el caballo Espartaco lo tiene Lea Vicens, Andy Cartagena tiene a 
Talismán y, en la actualidad, todas las figuras tanto de aquí como 
de Portugal tienen un caballo mío.
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   El rejoneo vive un gran momento y se hacen cosas increíbles a 
los toros, ¿cómo se consigue dar esa vuelta de tuerca? Yo creo 
que está un poquito en cada uno, en el sentido que hablo un poco 
en plan bohemio, como digo yo, y cada uno tiene que tener ese 
arte y ese don. Lo que sí hace falta es ese caballo que marque la 
diferencia, ese animal especial que cuando te salga el toro tu 
creas que entiendes y, lo que veo ahora en el rejoneo, hablando 
como aficionado y no como profesional, es la falta de variedad. 
Siempre los mismos carteles y, no lo digo porque a mi no me 
pongan, hablo por mis compañeros. Yo si torean cuatro figuras 
cerca de mi casa no voy a verlo, en cambio, si son tres jóvenes soy 
el primero que está en la plaza. Se tenía que abrir un poquito en 
cada corrida y en cada feria importante para poner a un chaval y 
darle la oportunidad, por lo menos, para tener la ilusión de 
preparar una cuadra. A mí, por ejemplo, este año no me han 
puesto en Burgos. Hace unos años, me hubiera hecho un destrozo 
en mi carrera por la ilusión que supone pero, con el tiempo, 
aprendes que tienes que acoplarte a lo que hay.
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   Es una dedicación exclusiva ya que los días se quedan 
pequeños para estar pendiente de todos los caballos y tenerlos a 
punto. Es muy sacrificado y, en mi parte, es tres veces más, te 
cuento el por qué. Soy de una familia humilde y lo que tengo lo 
hemos conseguido a puro trabajo. No soy como mis compañeros 
que tienen 10 o 12 caballos y se dedican plenamente, sólo viven y 
mueren por esos 10 caballos. Yo tengo una cuadra con más de 80, 
atender clientes, domar caballos para otras personas, viajar, me 
tiro entre 4 o 5 meses al año en América y luego, aquí en plena 
temporada, soy capaz de preparar 3 o 4 potros.
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  Una cuestión que queremos reivindicar es la económica. 
Vosotros mantenéis a los caballos todo el año, más 
desplazamientos, veterinarios, etc. Para contar la verdad, hoy el 
toreo sólo existe para los románticos pues es una ruina muy 
grande. Yo te hablo con el corazón. Tengo un niño apasionado 
con el toreo y tiene don para el caballo, pero no quiere a pie y yo 
estoy loco porque coja la muleta. Yo se lo que es mantener un 
caballo de rejoneo. Nunca he pagado por un caballo una locura, 
pero si los he vendido por ellas y aquí tienes que aguantar las 
cuadras todo el año. Más que los ayuntamientos, los que tienen 
que dar un paso adelante son los empresarios que son los que nos 
tienen que cuidar porque somos los que nos ponemos delante.
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   También conoces América, otra afición bonita y con una 
sensibilidad especial. Allí hay un respeto como hace 20 años lo 
había aquí. Yo viajo mucho a Ecuador y Colombia, pero también te 
digo que lo veo quemado. Tampoco los taurinos ayudamos 
mucho para que funcione, no hacemos nada, no hay unión y ese 
es el problema, ni entre los rejoneadores. Si ahora mismo nos 
juntáramos todos y nos plantamos, se podría arreglar algo la 
situación.
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   En Castilla y León siempre ha habido una gran afición tanto al 
toro como al caballo. Los dos son animales emblemáticos y, sin 
duda, una afición sería y selecta. Aquí hay una afición enorme al 
toro, a los encierros, cortes y a todo lo que está relacionado con 
ello. Yo creo que estamos en una de las comunidades más 
taurinas, casi más que Andalucía. Allí son muy aficionados, no lo 
vamos a negar, pero aquí se dan muchos toros a lo largo de 
Castilla, sobre todo, los festejos populares y se cuida todo mucho.
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   Cómo se presenta esta 
temporada. Muy ilusio-
nado. Lo que más me 
entusiasma es preparar 
caballos, tengo cuatro y 
no puedo esperar para 
sacarlos. Me habían 
ofrecido empezar la 
temporada, pero he 
venido el día 1 de Amé-
rica y si no me veo 
preparado no voy a 
ningún sitio.

15



afsdf

Nuestro
 campo
bravo

Sres. Hijos de 
D. Dionisio 
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Fotografías y texto de Daniel Román Casado
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   En los parajes naturales de Hernandinos, término municipal de 
Villavieja de Yeltes, pastan y pastaron varias de las ganaderías 
más relevantes de la historia de la tauromaquia. Una de estas 
ganaderías es la de Sres. Hijos de D. Dionisio Rodríguez García, 
bastión Santa Coloma, durante los años 60, 70 y 80 y cotizada al 
alza por las figuras del momento: Paco Camino, Julio Robles o El 
Niño de la Capea, entre otros.
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   La ganadería de D. Dionisio Rodríguez fue creada por el propio 
D. Dionisio Rodríguez García en 1930 con reses de diversos 
orígenes, mayoritariamente de su pariente Lorenzo Rodríguez de 
Espioja, propietario de una de las partes en las que se había 
dividido la ganadería de los Gamero Cívico de encaste Parladé. 
En 1946, D. Dionisio pidió ingresar en la Unión de Criadores de 
Toros de Lidia, para ello, había que lidiar con éxito seis 
novilladas en plazas de relevancia. El reto se cumplió, siendo 
éstas plazas: Madrid, Barcelona (Monumental y Arenas), 
Valencia, Palma y Alicante. Destacó el festejo lidiado el 13 de 
agosto de 1950 en Madrid.
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   Siendo no pocos los triunfos cosechados por D. Dionisio con los 
"parladés", como el toro "Chaquetero", premiado con la vuelta al 
ruedo en 1951 en Colmenar Viejo, o el éxtasis vivido en Murcia 
en 1954 en el que destacaron "Chivarro", "Zorrito", "Chalequero", 
"Bailador" y "Chorlito". Decidió comprar un lote de 35 vacas y el 
semental "Guareño", así como una camada de erales, a Doña 
María Dolores de Juana Cervantes, de puro encaste Santa 
Coloma.
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   Comenzada esta nueva andadura, el éxito aumento aún más, 
siendo varios los toros de triunfo, como "Chafaroto", lidiado en 
Salamanca en 1990 por Miguel Espinosa "Armillita" o"Civilero" y 
"Chaparro" ganadores del prestigioso Toro de Oro en 1973 y 1991 
respectivamente. "Tabacoso", lidiado en Las Ventas en 1984 por 
Luis Francisco Esplá, "Guantero", lidiado por Julio Robles en esta 
misma plaza en 1988, "Guantoso" en Bilbao en 1992 y "Ciervito" 
en Salamanca en ese mismo año, fueron otros de los grandes 
toros de la divisa charra.
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   En la actualidad, la ganadería está en manos de Andrés, el 
mayor de los tres hermanos varones, y de su hermana María 
Rita tras la reciente muerte de su hermano Paco en el mes de 
marzo del presente año, al que queremos rendir un pequeño 
homenaje en estas líneas y de su hermano Dioni, fallecido en 
2017. La ganadería cuenta, en este momento, con alrededor de 30 
vacas para no perder los derechos del hierro. Desde hace unos 
años, vienen lidiando asiduamente una novillada sin caballos en 
Bogajo (Salamanca), pueblo natal de su madre, donde los 
"dionisios", hacen honor a aquellos años gloriosos para los 
anales de la historia, así como algún novillo para las calles en 
algún pueblo de la zona.
 
       Desde aquí nuestro recuerdo para una de las casas ganaderas 
más importantes de la historia de la tauromaquia que tan 
importantes triunfos ha propiciado a las máximas figuras de la 
época taurina.
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Actualidad

   Esta feria madrileña, año tras 
año, está consiguiendo posi-
cionarse en una cita casi irre-
sistible en el calendario de los 
aficionados más exigentes, un 
trabajo de gran seriedad y 
pensando siempre por el interés 
de su plaza. Desde nuestra 
opinión, queremos felicitar a la 
asociación Los 3 Puyazos por el 
ejemplo que están dando al 
involucrarse con la tauroma-
quia. Queremos manifestar,, 
como hemos hecho con anterio-
ridad, la excesiva presentación 
de algunos ejemplares destina-
dos a la novillada. 

Con acento 
castellano

 

Guadalix 
de la 
Sierra

Fotografías realizadas por: Manuel Martín
 Instagram: @manuelmartínfotografía
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   Por la tarde se celebró una corrida de toros con los hierros de 
José Escolar y Dolores Aguirre para Joselillo, Damián Castaño y 
Ángel Sánchez. El diestro vallisoletano volvió a demostrar la 
capacidad lidiadora al enfrentarse a un primero de Dolores que 
recibió cuatro puyazos en los que se empleó. En la muleta se vino 
muy abajo y no dio opciones al buen trato dado por Joselillo. En 
el cuarto de Escolar fue un toro de esfuerzo, poderoso con el ca-
pote y siempre tapando los defectos con la muleta, espadazo 
arriba y una vuelta al ruedo después de una gran petición.

   Castilla y León ha sido parte importante en el ferial con una 
amplia representación. La novillada perteneció a las ganaderías 
charras de Barcial y Sánchez Rico, estuvo muy interesante para 
el público, variada de juego con gran lucimiento en el caballo y 
algo más de complicaciones en la muleta, pero que ofrecieron 
una matinal en la que nadie se aburrió.
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   El salmantino Damián Castaño fue todo entrega y disposición. 
El primero de su lote fue un animal con mucha transmisión que 
exigía la firmeza que se encontró en el torero. Con el quinto de 
Dolores Aguirre realizó otra emocionante faena ya desde el 
saludo capotero. En la muleta atacó mucho con el toro, no le dejó 
pensar, lo que hizo que no desarrollara más peligro todavía. 
Entró a matar con todo y recibió un fuerte golpe en el pecho, 
afortunadamente, sin mayores consecuencias. Otra fuerte y 
merecida petición de oreja que el presidente no atendió, vuelta al 
ruedo que supo a poco premio.
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   También tenemos 
que destacar, como 
menciones de ho-
nor en esta feria, a 
nuestras cuadrillas 
que han deslum-
brado por su profe-
sionalidad y gran-
des actuaciones, 
tanto a pie como a 
caballo, los pica-
dores Juan Antonio 
Agudo que junto a 
Francisco Peña se 
han llevado el tro-
feo a mejor picador, 
y el banderillero 
Rubén Sánchez que, 
junto a Juan Carlos 
Ruiz, han sido los 
mejores hombres de 
plata, pero también 
hay que destacar 
las actuaciones de 
Tito Sandoval y 
Rafael Agudo.
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   El municipio vallisoletano de Boecillo ha sido la sede elegida 
para un proyecto tan necesario como ilusionante. De la mano del 
ganadero de toros de Tierz y abogado César Mata, junto con la 
colaboración de la Diputación de Valladolid y el consistorio 
boecillano se ha llevado a cabo el primer congreso sobre 
ganaderías de lidia de la provincia de Valladolid.

   Celebrado en dos jor-
nadas, los días 21 y 22 de 
abril, fue inaugurado por 
Inmaculada Toledano, 
diputada de cultura. Segui-
damente, Fernando Fer-
nández Román tuvo una 
brillante intervención so-
bre la ganadería de El Raso 
de Portillo y terminó con 
un coloquio sobre la actua-
lidad ganadera con la par-
ticipación del ganadero 
Íñigo Gamazo, el propio 
Fernández Román, el 
picador de toros Rafael 
Agudo y el escritor Julio 
César Olmedo, moderado 
por Santos García Catalán.
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   La segunda jornada co-
menzó con la ponencia del 
gran aficionado práctico 
Felipe Romero, que giró en 
torno a la afición y a los 
ganaderos, para dar luego 
paso al primer coloquio 
sobre la vocación taurina 
y ganaderías. El maestro 
Santiago Castro Luguilla-
no, Tomás Escudero, Justo 
Berrocal y Felipe Romero 
disertaron sobre el tema 
de la mano del periodista 
taurino Juan García 
Tejada como moderador. 
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   El también periodista y escritor José Delfín Val haría una se-
gunda ponencia sobre la historia de la ganadería en Valladolid y 
terminaría con un coloquio sobre la dehesa y el toro bravo a 
cargo de los ganaderos Jesús Pérez Carbonero, Manolo Ferrero y 
César Mata. Hablaron y compartieron opiniones de los impactos 
ecológicos y economía en el toro moderado por el periodista José 
Ángel Gallego. 

   Clausuró el congreso Raúl Gómez, alcalde de Boecillo, que dio 
gran importancia a este evento dejando patente el apoyo para la 
continuidad de este gran proyecto en futuras ediciones. Siempre 
hay que elogiar estas iniciativas que tratan de fomentar y mejo-
rar los aspectos más delicados en la estructura del toreo. Sólo 
así, en consenso unos con otros, podemos hacer que la fiesta 
perdure y sea cada vez más fuerte.
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UN 
TORERO 
A TENER 

EN 
CUENTA

El relevo

MANUEL
MARTÍN

Add heading
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   Como venimos manifestando desde el principio de nuestra 
revista, es necesario que apoyemos a nuestros novilleros porque 
ellos son el futuro. Hay dos pasos clave en la vida de un torero: el 
debut con picadores y la alternativa, ambos son el inicio de 
nuevos caminos en los que hay que ganarse por méritos propios 
el seguir hacia adelante.
 
    Hasta ahí todo bien, pero ¿cómo puede un torero sin 
oportunidades conseguirlo? y, peor aún, ¿cómo se afronta 
después de una época brillante sin caballos, debutar, torear dos 
novilladas, cortar 5 orejas y no ver tu nombre en los carteles?. 
Este es el caso del novillero salmantino Manuel Martín. Cerca de 
120 novilladas sin picar, pisando plazas como La Maestranza, 
Palencia y Salamanca, donde fue premiado con dos orejas y un 
rabo.
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   Otros triunfos en plazas de importancia le llevarían a debutar 
en Guijuelo junto a Fernando Plaza y Manuel Diosleguarde. El 
año pasado entró en el cartel de la clase magistral de Guijuelo de 
antiguos alumnos de la Escuela Taurina de Salamanca y su 
actuación no dejó duda. Aquí está Manuel Martín listo para 
afrontar cualquier compromiso y, como decimos muchas veces, 
sin torear estuvo a una gran altura. Lo que nos dice que si se le 
dieran más oportunidades podríamos estar hablando de otro 
torero para estar orgullosos. 
 
   Le conocemos un poco más en la siguiente entrevista que nos 
ha concedido.
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   Alumno de la Escuela Taurina de Salamanca y uno de los más 
destacados. Sí, tuve suerte en aquellos años. Empecé con nueve 
años con el maestro Juan José, que en paz descanse, y luego 
pude torear mucho gracias a la escuela. Siempre la estaré muy 
agradecido.

   Háblanos de esa época tan importante en números, plazas y 
triunfos. Pude torear en muchas plazas y, sobre todo, en plazas 
importantes como Salamanca, Palencia o La Maestranza y el 
cortar un rabo en Salamanca o Palencia fueron triunfos 
importantes. En Sevilla no tuve la suerte de que embistieran pero 
sentí sensaciones muy bonitas.
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   Cortar un rabo en tu tierra será algo inolvidable. Me acuerdo de 
que el último que lo cortó fue Alejandro Marcos también sin 
caballos. No se te pasa por la cabeza que pueda pasar algo así 
como es el cortar un rabo en tu plaza. Además estaba llena y para 
mí fue un sueño que sucediera.

   De todas las cosas que tiene el toreo una es que no hayas 
podido volver a disfrutar de La Glorieta. No he tenido la suerte de 
volver al pisarla. Yo pensaba que al año siguiente o dos años 
después del debut podría tener hueco, porque tuve suerte en las 
dos novilladas que toreé pero ha sido complicado volver.
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   Habrá muchos objetivos, uno de ellos imagino que será volver. 
Sí, para mí ahora sería algo muy grande regresar a Salamanca 
después del parón que he tenido. Yo creo que en esta temporada 
habrá algo importante y lo mismo hay suerte, nunca se sabe.

   Después de la época sin caballos llegó un debut luchado y 
ganado en Guijuelo. Otro pasito más en la importante vida de un 
torero. Cuando uno empieza sólo piensas en la alternativa y en 
ser figura, pero es muy complicado. Llegar a tener un debut en 
una plaza como Guijuelo, con el pedazo cartel que tuve: con el 
entonces actual triunfador de San Isidro, Fernando Plaza y con 
Manuel Diosleguarde, es todo una satisfacción.
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   Un mes después viene la segunda tarde en San Miguel de 
Valero, dos novilladas y cinco orejas son números para no 
dejarlos ahí. Fue una tarde importante porque fue un mano a 
mano con Manuel Diosleguarde y guardo un recuerdo muy 
bonito. Había dos puertas grandes y cinco  orejas, debería haber 
contado algo para el año siguiente, por lo menos para el inicio, 
pero tuvimos la mala suerte de este maldito virus y se paró todo.
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   El año pasado participaste 
en la clase magistral de la 
Escuela Taurina de Salaman-
ca en Guijuelo y fue una 
confirmación para los que te 
conocían y una revelación 
para los que no. Dejaste una 
gran sensación. Después de 
tres años volver a mi pueblo y, 
sobre todo, tengo que dar las 
gracias al alcalde que estuvo 
empeñado en ponerme. Tam-
bién es verdad que hubo sen-
saciones raras porque volver 
al público después de tanto 
tiempo se nota pero estaba 
muy a gusto con el poso que 
te dan los años. No te puedo 
decir que me lo hayan dado 
los animales. Prácticamente, 
después de la novillada de 
San Miguel, he toreado un 
tentadero y poco más. Estar 
así, no está bien que lo diga 
yo, pero estar con ese poso, 
me dejó con buen gusto.
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   Sinceramente, desde fuera no lo acusaste y en ningún 
momento se noto. Perfectamente podías haber dicho que 
llevabas 8 o 10 novilladas, además fue un novillo fuerte siendo 
un papeleta a resolver. Bueno, desde que me dijo mi mozo de 
espadas el novillo que me había tocado ya estaba contento, 
porque después de 3 años volver con la ganadería que le corté un 
rabo en Salamanca y volver a mi pueblo... no podía pedir más. Lo 
del volumen del novillo siempre lo he agradecido. Cuanto más 
mayor mejor, porque es una de las cosas que acusé sin caballos, 
sobre todo en los bolsines con las becerras porque no le daba la 
importancia que se merecía el animal.
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   Imagino que en esta temporada has de seguir luchando  e 
intentado entrar en todos los sitios que se pueda. Ya hay algo 
hablado y estoy contento, por lo menos se interesan por ti. 
Vuelves a estar en boca de alguien e ilusionado por lo que pueda 
venir o lo mucho que se puede acabar la temporada y que sea lo 
que dios quiera. Quiero estar como estuve aquella tarde, quiero 
estar todas lo mejor posible.
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GRACIAS 
TOREROS, 
GRACIAS 
ARTISTAS

EL
TOREO
CÓMICO

   La política debería  defender y favore-
cer la vida e intereses de la población. 
Cuando toma el rumbo de mirar por 
bienes propios se convierte en un acto 
éticamente reprochable y, legalmente, 
también debería de tener consecuencias. 
Esto ha ocurrido con los toreros que 
conforman el espectáculo taurino cómico 
en el senado que, en la sesión celebrada el 
19 de abril, quedó registrada la medida 
puesta por Esquerra Republicana e 
impulsada por CERMI para la prohibición 
de los espectáculos taurinos cómicos y 
que tendrá que volver al congreso para 
ser aprobada definitivamente.

Fotos cedidas por: 
Diversiones en el Ruedo

 Instagram: 
@diversiones_en_el_ruedo
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   El toreo está siendo atacado desde todos los frentes y 
alrededor de 190 profesionales de los nuestros dedicados al 
toreo cómico pueden perder su forma de expresar y entender 
una vida dedicada al toro. No se pueden quedar solos, necesitan 
el apoyo de todos y un paso adelante de las asociaciones de 
profesionales taurinas para que tiendan una mano y enfrentar 
un laberinto jurídico que puede resultar largo y costoso. Fuente 
de la que muchos vivimos en nuestra niñez, que hizo afición, es 
seguro una parte de la tauromaquia vital para tener continuidad 
y un futuro.
 
   Queremos hablar de ello con Daniel Calderón de Diversiones 
en el Ruedo, pues mejor que ellos, en primera persona, nadie 
para expresar la impotencia y, al mismo tiempo, la fe de que 
todo se pueda superar. Gracias Daniel por expresarte con gran 
sinceridad y gracias toreros, gracias artistas.
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   Un golpe duro e injusto que, ade-
más de quitar la libertad de 
expresión de un artista, quita una 
forma íntegra y honrada de ganarse 
la vida. Al final, nosotros ya tenemos 
nuestro oficio y nuestra profesión que 
es ser toreros cómicos. Somos profe-
sionales taurinos, tenemos nuestro 
carnet profesional expedido por el 
Ministerio de Cultura y cotizamos por 
ello. Es un atropello que les prohíban 
trabajar para darles una paguita. Es 
un despropósito muy grande la que 
está preparando esta gente.
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   En algún momento, ¿alguien se ha puesto en contacto con 
vosotros para dejaros exponer vuestra parte? En el 2021  
tuvimos una reunión con CERMI que es la asociación de 
discapacitados y tampoco nos dieron muchas opciones. Dejar el 
toro y darnos una paga de 420 euros… mis compañeros, 
imagínate, dijeron que no. Hay que pagar la luz, el agua, la 
familia, la comida…  no puede ser, lo principal que necesita todo 
el mundo. Al final, vas sacando conclusiones y lo que les 
molesta de verdad y quieren prohibir es la tauromaquia. 
Nosotros somos un vivero muy importante de aficionados. Ten 
en cuenta que las plazas donde vamos se llenan de niños con 
sus abuelos y sus familias que es lo que quieren erradicar 
porque saben que es la manera de fomentar la tauromaquia y, al 
final, nosotros somos una minoría. Estamos un poco 
abandonados por la tauromaquia pero, no nos vamos a dejar 
ganar la partida.
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    ¿Qué medidas se pueden tomar? Nosotros lo tenemos todo en 
manos de nuestros abogados. Nos han dado una luz aunque sea 
al final del túnel y vamos a poner todo lo que este en nuestras 
manos porque nos va a costar mucho dinero, pero si lo dejamos, 
al final, ganan ellos y les damos la razón de que estas personas 
son denigradas y vejadas. Cuando la verdad no es esa, es mentira 
y no estamos dispuestos a aguantar mentiras.
 
    De momento listos para acudir donde os llamen. Por supuesto, 
nosotros ya hemos empezado temporada el 29 de abril en 
Numancia de la Sagra (Toledo) y, a partir de ahí, tenemos 4 o 5 
cinco fechas cerradas. Es verdad que este año con las elecciones 
está la cosa un poco más parada, pero tenemos confianza, sobre 
todo, en los empresarios y en los ayuntamientos taurinos para 
que esta tropelía no se lleve a cabo.
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   ¿Os estáis sintiendo apoyados por los profesionales? Por 
ninguna asociación de colectivos profesionales, por ninguna, el 
único que está con nosotros desde el minuto cero es ASPROT, ni 
la Fundación Toro de Lidia, ni ANOET, ni la de banderilleros. 
Ninguna se ha dignado ni siquiera a nombrarnos por redes 
sociales y esto ya lleva coleando unos 15 o 20 días, han tenido 
tiempo de crear una pequeña publicación, para otras cosas están 
rápido. Es una parte de la tauromaquia que no recibe 
subvenciones y no interesa. Es muy triste, porque además por 
aquí han pasado grandes figuras del toreo en sus inicios y un 
mínimo de apoyo en las redes sociales de estos toreros tan 
grandes significaría mucho por la gran visibilidad que daría.
 
       El toreo cómico, sin duda, es un espectáculo con una historia 
y tradición más que arraigada, con grandes nombres que han 
quedado para la posteridad no sólo de figuras del toreo, sino 
figuras del espectáculo cómico. Desde el gran Arévalo hasta 
Cantinflas, el bombero torero ha marcado tendencia y época. Ha 
sido mundial, por ejemplo, se ha toreado en África, China o Japón 
sitios de verdad impensables. La gente se movía más y los 
ayuntamientos también y estas asociaciones no tenían poder 
porque ahora están regadas con un montón de millones. Tienen 
el poder de mandarte un abogado, denunciarte a la fiscalía o 
mandar correos a los ayuntamientos donde te estás anunciando 
amenazando a los alcaldes con que pueden ir a la cárcel y 
muchas más cosas que no se saben.
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   Un espectáculo que, además hay que contar, sois unos 
cuantos los que formáis el equipo de Diversiones, lo que supone 
también muchos puestos de trabajo. Sin duda, por ejemplo, de 
sonido, conductor, mozos de espadas, música... un montón de 
cosas, hablamos de muchos puestos de trabajo que representan 
a muchas familias y se lo están pasando por el arco del triunfo.

   Detrás no se ve, pero 
hay un gran trabajo de 
preparación para que 
salga todo bien. Por su-
puesto, la parodia, entre-
namiento del capote y la 
muleta porque hay que 
entrenar que ya sabes 
que estos animales son 
más chicos que un utrero 
pero te lo hacen pasar 
mal y hay que estar pre-
parado. Somos toreros 
aunque seamos cómicos 
y hay que hacer una lidia 
del animal, conocer los 
terrenos y saber un poco 
por donde coger la 
situación.
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   Por último, nos gustaría saber si alguna vez os habéis sentido 
mal en una plaza de toros o no respetados en el sentido de lo que 
quieren exponer los políticos. Nunca, te lo puedo decir alto y 
claro y en mayúsculas y al revés. La devoción, la admiración y el 
respeto que nos tienen solamente  por ponernos delante y ser 
capaces de pegar un natural o un derechazo o un capotazo a un 
novillo que sale por encima de la cabeza, la verdad que nunca. Se 
ríen como una comedia o una película que es lo lógico, no se ríen 
de la persona, nunca lo he notado, ni ellos tampoco, se lo puedes 
preguntar a cualquiera y lo han dicho en todos los lados, pero eso 
no interesa porque sólo interesa la carnaza.
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Nace la asociación
 cultural y taurina 

de soria

   El pasado 21 de abril, Soria vivió una acto importante para la 
ciudad y la tauromaquia. Nacía de forma oficial la Unión de 
Asociaciones Culturales y Taurinas de Soria en un acto 
celebrado en el centro cultural Gaya Nuño. Distintas 
asociaciones y peñas taurinas se han unido para actuar de 
forma conjunta y aunar sus propósitos en favor de la 
tauromaquia. 
 
   Cinco asociaciones taurinas conforman esta unión: Peña 
Taurina Rubén Sanz, Peña Taurina El Pacharán de las Seis, 
A.C.T. Soriana de Encierros, Peña Taurina Los Siete y la 
Asociación Cultural de Corraleros. Está abierta a posibles 
adhesiones posteriores de ámbito local y provincial. Con esta 
decisión se quiere fomentar las actividades de carácter taurino y 
cultural de manera conjunta creando los lazos de unión entre 
diferentes peñas y prestando especial atención en mantener 
siempre y no perder nunca la esencia propia que define a cada 
uno de ellos.

Actualidad
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Carta del 
Director

   Llega mayo y, con el, nuestro número 25, tan fieles, el 15 
de cada mes. En esta ocasión sacamos un número especial 
para nosotros con un significado muy imp�tante para los que 
f�mamos parte del equipo de la revista El T�eo Caste�ano. 
Cumplimos nuestro segundo aniversario, dos años 
compartiendo con vosotros las noticias y novedades pero, so�e 
todo, de lo que más �gu�osos estamos es de intentar dar a 
conocer y apoyar a todos nuestros profesionales. También 
damos visibilidad a los que no se dedican directamente al t�o 
pero que f�man parte imp�tante en nuestra fiesta.   
 
   P� último, nos gustaría agradecer en�memente la 
fidelidad que nos estáis demostrando, queridos lect�es, así 
como la implicación de nuestros colab�ad�es publicitarios, no 
sólo en nuestro proyecto, sino también a todo el t�eo 
caste�ano.

Segundo aniversario
 El Toreo Castellano
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